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之 专访

说

他将去上海交大读书
虽然姚明在打 NBA 期间已经获得了无

数个荣誉博士和硕士头衔，但这毕竟都是“荣
誉”的。眼下他要重新开始自己的生活，势必
会需要一些真才实学。由此，姚明也有自己
下一步的具体规划。姚明介绍说：“除去打理
上海队的一些工作，我接下来要去读书。”至
于哪所学校，姚明说：“我选择了上海交大，读
计算机和金融专业。”

女儿见到美食才叫爹
记者：姚明退役后，从现在开始，之后的日

子是待在上海还是待在美国，还是有别的计划？
姚明：我会尽量待在地球上。
记者：不知道您女儿现在会叫爸爸吗，您

现在是不是有很多时间陪她？
姚明：首先这段时间拜大家所赐，确实很

忙，没有很多时间陪伴她。我女儿大部分叫爸
爸的时间，是因为我手里拿着冰棍或者吃的东
西，那个时候她叫得欢一点。

记者：夜深人静的时候，有没有偷偷地看
着女儿说“闺女，你爹要退役了”？

姚明：没有那么诗情画意，咱就是居家过日子。

N个第一次 姚明倾诉人生最难忘
他说北京奥运代表中国队进八强是功德圆满

2012年奥运会是否参加，话题太敏感姚明没敢说
将赴上海交大读书、“居家过日子”、“尽量待在地球上”

商家说，退役不影响代言合作

7月20日，上海浦东嘉里酒店，姚明在新闻发布会后接受了中外媒体的采访。

不手术50岁后就走不了路了

记者：姚明，什么时候萌生退役的念
头？

姚明：2009年的时候就有过，做过最
坏的打算就是退役，听说手术非常痛苦，
也确实非常痛苦。

记者：应力骨只有那么点大，打24颗
钉子，不都打碎了吗？

姚明：首先，我的骨头比别人大一
些。再说，是好几块骨头加起来一共 24
颗，不是说光那一块骨头24颗。

记者：腿里的 24 根钢钉还有取出来
的可能吗？

姚明：当然可以取出来。但是取出
来又要大费周章，又要在床上躺个半年，
我很犹豫。

记者：大夫有没有说正常生活会不
会受到什么影响？受伤已经是家常便饭
了，这一次受伤萌生了退役的念头，你花
了多长时间来适应？

姚明：两个月吧，一个医生的建议，
不手术到了 50 岁的时候就走不了路
了，既然这样就不用选择了，做最坏打
算，手术做不成功，至少做完以后 50
岁还可以走。

记者：如果离开打了14年的球场，你
最不舍得的是什么？

姚明：最不舍得的是在球场上全力
奔跑的感觉，当然我全力奔跑也没多快，
但是我很怀念这种感觉。

我是不会再上场比赛了

记者：你宣布退役，是意味着你完全不
会再打国家队，不会打2012年奥运会吗？

姚明：就像你刚才说的这样，我从职业
生涯球员角度来说已经完全退役了，但是不
能说你的另外一部分，我没有从篮球生涯退
役，篮球生涯可以有很多方式去延续。

记者：作为上海队的老板，你的抱负和

决心有多大？有没有可能看着不爽亲自上
场打球？

姚明：我是不会再上场比赛了。在职业
的球场上，我是不会再打了。我要相信我的
运动员，我要相信上海的运动员，可以去实
现很多他们的理想，他们自己的理想。也相
信我们团队可以帮助他们走得更远。

我总是难忘每个第一次

记者：在你的篮球运动员生涯中有过无
数次的出场，请你回忆一下，有哪几次出场
是印象特别深刻的？

姚明：出场的话，一般是第一次参加全
国青年联赛，第一次参加CBA联赛，第一次
参加国家队的比赛，北京奥运会，包括NBA
的第一次比赛，这些对我来说从出场来说都
是印象最深刻的。

记者：请问姚明，你跟我说过多次，您在
上海队的时候和在 NBA 的时候，有好几场
比赛对你来说是终身难忘的，就说两场，一
场在上海队的，一场在NBA的。

姚明：在上海那就是夺冠的那天非常高
兴，大家在一起为之努力很久，有很多比赛
包括很多投入的时间，投入的精力，那么多
人在一起做出的努力，使这一瞬间变得那么
值得铭记。在NBA的时候，虽然我的很多成
就并不能像CBA达到完美，但是有很多值得
我回味的时候，很多的第一次，很多好的比
赛，很多差的比赛，应该说我打的第十场比
赛对小牛队拿30分、16个篮板的时候，那场

比赛让我感觉到闷在水里的感觉，突然出来
呼一口新鲜的空气了。

记者：为什么认为北京奥运会的八强是
功德圆满？

姚明：你没有办法改变过去的东西，我
们也确实和别人有差距，靠我们这代人是不
可能了，要靠后代人来把我们拍在沙滩上。

无论以后干什么都得先上学吧
记者：中国优秀运动员退役后有很多选择，

有像李宁那样成为商界巨子，有像邓亚萍、王楠
那样成为国家官员，你会怎么选择？

姚明：他们不管是从政还是从商，开始都是
上学。这一步是首先必须的，未来从上学开
始。已经有这方面的计划，年底之前吧。

记者：荷兰也需要一位非常好的教练，有没
有兴趣到我们国家队当主教练？

姚明：非常感谢您的邀请，我了解到教练需
要很多耐心，很多精神，有时候为了取得成就，牺
牲很多事情，牺牲跟家人在一起的时间。现在姚
明已经是上海鲨鱼队的老板，这个已经让我够忙
碌了，所以我还是要拒绝。但是我非常感谢。

温 馨 家 庭
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你没有办法
改变过去的东西，
我们也确实和别
人有差距，靠我们
这代人是不可能
了，要靠后代人来

把我们拍在
沙滩上。
——姚明

他退役不影响代言
昨日姚明宣布退役结束篮球生涯，消息

不仅牵动了球迷的心，市场对其未来投资也
非常感兴趣。昨日商家表示，姚明退役篮球
并不影响代言合作。

汤臣倍健副总经理兼董事会秘书梁水生
仍希望未来能和姚明“有更多更深入的合作”。

据中国广播网引述数据显示，目前姚明
的商业合同总值高达 1.5亿美元，包括锐步、
可口可乐、苹果电脑、中国人寿、麦当劳、VISA
等，每年的代言收入约为 2100 万美元。据
悉，运动品牌锐步和姚明有 7 年的合约并将
今年到期，早前锐步总部已经对媒体明确称
没有与姚明续约的计划；据记者了解，麦当劳
表示和姚明的合约也已经过期。截至昨日，
仍未清楚其他代言企业对姚明退役的看法。

7月20日，姚明（右上）和父亲姚志源
（左一）、母亲方凤娣（左二）、女儿姚沁蕾
（中）、妻子叶莉在新闻发布会上。新华社发 综合新华社电、《都快》、《华西都市报》


